
中国林产品有限公司副总经理沈北灵：

依托“一带一路”海外布局是必然选择

沈北灵沈北灵

中国林业集团是中国林业集团是中国林业集团是969696家中央企业里家中央企业里家中央企业里
唯一一家林业企业唯一一家林业企业唯一一家林业企业，，，业务涵盖从森林培业务涵盖从森林培业务涵盖从森林培
育到开发利用的全过程育到开发利用的全过程育到开发利用的全过程。。。五年来集团大五年来集团大五年来集团大
力为力为力为“““一带一路一带一路一带一路”””建设服务建设服务建设服务，，，积极开展境积极开展境积极开展境
外林业投资合作外林业投资合作外林业投资合作，，，在境外林业资源在境外林业资源在境外林业资源、、、国内国内国内
现代物流以及产业园区几个方面深耕细现代物流以及产业园区几个方面深耕细现代物流以及产业园区几个方面深耕细
作作作。。。去年海关统计我们进口木材去年海关统计我们进口木材去年海关统计我们进口木材210021002100
万立方米万立方米万立方米，，，占全国进口总量的占全国进口总量的占全国进口总量的202020%%%。。。

在四大基础材料钢筋在四大基础材料钢筋在四大基础材料钢筋、、、水泥水泥水泥、、、塑料塑料塑料、、、
木材中木材中木材中，，，木材是唯一一个可以再生木材是唯一一个可以再生木材是唯一一个可以再生、、、可以可以可以
降解的绿色循环材料降解的绿色循环材料降解的绿色循环材料。。。按照联合国国际按照联合国国际按照联合国国际

粮农组织发的第十期世界森林资源报粮农组织发的第十期世界森林资源报粮农组织发的第十期世界森林资源报
告告告，，，木材在建筑木材在建筑木材在建筑、、、基础设施和消费品生产基础设施和消费品生产基础设施和消费品生产
环节使用的越多环节使用的越多环节使用的越多，，，我们的经济越绿色越我们的经济越绿色越我们的经济越绿色越
环保环保环保，，，我们的社会发展越可持续我们的社会发展越可持续我们的社会发展越可持续，，，这是国这是国这是国
际上大家公认的理念际上大家公认的理念际上大家公认的理念。。。林业产业发展是林业产业发展是林业产业发展是
维护我们国家的木材安全维护我们国家的木材安全维护我们国家的木材安全、、、生态安全最生态安全最生态安全最
重要的抓手重要的抓手重要的抓手。。。

中林集团在五年来中林集团在五年来中林集团在五年来，，，积极践行积极践行积极践行“““绿水绿水绿水
青山就是金山银山青山就是金山银山青山就是金山银山”””的理念的理念的理念，，，大力开展木大力开展木大力开展木
材的国际贸易材的国际贸易材的国际贸易。。。我们的销售收入五年来我们的销售收入五年来我们的销售收入五年来
增长了增长了增长了333...555倍倍倍，，，利润增长利润增长利润增长101010倍倍倍，，，总资产增总资产增总资产增

长了长了长了111111倍倍倍，，，净资产增长了净资产增长了净资产增长了202020倍倍倍。。。现在现在现在
境外的资产大概占到整个集团资产的境外的资产大概占到整个集团资产的境外的资产大概占到整个集团资产的
151515%%%，，，整个销售收入占到我们销售收入整个销售收入占到我们销售收入整个销售收入占到我们销售收入
的的的202020%%%，，，境外企业的利润占到我们集团境外企业的利润占到我们集团境外企业的利润占到我们集团
的的的505050%%%。。。所以所以所以“““一带一路一带一路一带一路”””建设大力开展建设大力开展建设大力开展
国际上的产业布局国际上的产业布局国际上的产业布局，，，是我们这样企业的是我们这样企业的是我们这样企业的
必然选择必然选择必然选择。。。

((本文根据沈北灵在第四届本文根据沈北灵在第四届““一带一一带一
路路””园区建设国际合作峰会暨第十五届园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的发中国企业发展论坛营商环境峰会上的发
言整理言整理，，有删节有删节))

中国工程院院士、著名化学工程专家金涌：

园区是企业发展循环经济的重要载体

金涌

园区是企业发展循环经济的重要载园区是企业发展循环经济的重要载
体体，，园区建设的一项重要任务就是要在园区建设的一项重要任务就是要在
一个园区之内使我们的资源得到最好的一个园区之内使我们的资源得到最好的
配置配置，，得到最充分的利用得到最充分的利用。。资源的循环资源的循环
利用就是全世界关注的一个重大的不断利用就是全世界关注的一个重大的不断
发展的问题发展的问题，，也是科技创新的重要方向也是科技创新的重要方向。。

我举一个例子我举一个例子：：关于塑料合成材料关于塑料合成材料
的资源问题的资源问题。。这个是全世界最关注的问这个是全世界最关注的问
题题，，现在联合国非常关注我们的合成材现在联合国非常关注我们的合成材
料料，，也就是塑料循环利用也就是塑料循环利用、、污染控制污染控制，，也也
就是大家说的白色污染问题就是大家说的白色污染问题。。白色污染白色污染
现在给世界造成了很大的难题现在给世界造成了很大的难题。。

而在陆地上而在陆地上，，残存的塑料问题也是残存的塑料问题也是
极端严重的极端严重的，，使我们的出苗率非常低使我们的出苗率非常低。。
现在外卖的发展现在外卖的发展，，我们每年有上百亿的我们每年有上百亿的
塑料快餐盒塑料快餐盒、、包装材料在废弃包装材料在废弃。。所以这所以这
种有机废物合成材料的再生技术是全世种有机废物合成材料的再生技术是全世
界最关心的界最关心的。。联合国专门为这个提出非联合国专门为这个提出非
常严重的警告常严重的警告。。

所以我们在资源利用方面一定要变所以我们在资源利用方面一定要变
废为宝废为宝，，塑料完全可以回收作为再生资塑料完全可以回收作为再生资
源重新利用源重新利用。。回收再利用有很多很多方回收再利用有很多很多方
法法，，高档的塑料可以粉碎以后重新利用高档的塑料可以粉碎以后重新利用，，
工程塑料可以很容易重新进行利用工程塑料可以很容易重新进行利用，，而而

低档的没有任何利用价值的塑料垃圾可低档的没有任何利用价值的塑料垃圾可
以通过裂解技术还原成石油以通过裂解技术还原成石油，，垃圾废塑垃圾废塑
料以裂解制燃料油的技术最有工程前料以裂解制燃料油的技术最有工程前
景景，，且是最彻底消除白色污染的最经济且是最彻底消除白色污染的最经济、、
最环保的办法最环保的办法。。我以这个为例子我以这个为例子，，是说是说
我们一定要重视循环经济我们一定要重视循环经济。。循环经济就循环经济就
是要使资源得到充分循环利用是要使资源得到充分循环利用，，使我们使我们
国家经济发展永远可持续的进行国家经济发展永远可持续的进行。。

(本文根据金涌在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的
发言整理，有删节)

中国-东盟商务理事会执行理事长许宁宁：

借道中国东盟自贸区绕开贸易壁垒

许宁宁

从总体上来说从总体上来说，，中国在东盟的投资中国在东盟的投资
现在增速快于东盟在华投资的增速现在增速快于东盟在华投资的增速。。中中
国企业将东盟作为国企业将东盟作为““走出去走出去””的重点地的重点地
区区，，可以说是可以说是““一带一路一带一路””的重中之重的重中之重。。

““一带一路一带一路””贸易方面东盟名列前贸易方面东盟名列前
茅茅，，投资方面东盟名列前茅投资方面东盟名列前茅。。这基于中这基于中
国国--东盟自由贸易区东盟自由贸易区2020亿消费者市场亿消费者市场，，
中国大陆所有的国土面积与东盟十国建中国大陆所有的国土面积与东盟十国建
成的相互开放市场资源的贸易区成的相互开放市场资源的贸易区，，已经已经
于于20102010年建成年建成，，我们现在正在打造升级我们现在正在打造升级
版的中国东盟自贸区版的中国东盟自贸区，，更大的开放市场更大的开放市场，，

现在双方现在双方9595%%的商品贸易关税是零的商品贸易关税是零。。
中国不少企业走进东盟中国不少企业走进东盟，，借道东盟借道东盟

开拓更广大的国际市场开拓更广大的国际市场，，绕开一些国家绕开一些国家
给中国设置的市场壁垒给中国设置的市场壁垒，，不少企业把原不少企业把原
料料、、辅料在那里加工销往欧美市场辅料在那里加工销往欧美市场。。包包
括中国企业利用与东盟其他国家签署的括中国企业利用与东盟其他国家签署的
贸易协议贸易协议，，零关税零关税。。比如印度比如印度，，东盟跟印东盟跟印
度签署了自由贸易协议度签署了自由贸易协议（（FTAFTA），），利用它的利用它的
原产地开发原产地开发1111亿消费者的市场亿消费者的市场。。有些有些
中国企业在东盟设厂办公司是为了走进中国企业在东盟设厂办公司是为了走进
一些欧洲市场一些欧洲市场，，因为它给我们一些市场因为它给我们一些市场

壁垒壁垒，，像我们的光伏产品像我们的光伏产品、、橡胶橡胶、、轮胎等轮胎等。。
在海上丝绸之路建设中在海上丝绸之路建设中，，中国中国--东东

盟正在积极实施产业合作盟正在积极实施产业合作，，包括落实包括落实《《中中
国国--东盟产能合作联合声明东盟产能合作联合声明》《》《澜沧江澜沧江、、
湄公河产能合作联合声明湄公河产能合作联合声明》，》，开展实施产开展实施产
业合作规划业合作规划，，对接产业政策对接产业政策，，中方企业准中方企业准
备在缅甸建设产业园区备在缅甸建设产业园区。。

(本文根据许宁宁在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届中
国企业发展论坛营商环境峰会上的发言
整理，有删节)

外交部原副部长、外交部政策咨询委员吉佩定：

企业应借力海外工业园大步“走出去”

吉佩定

对于中美贸易战我有一些看法对于中美贸易战我有一些看法：：第第
一一，，我们要勇敢地面对我们要勇敢地面对，，我们正处于一个我们正处于一个
十字路口十字路口，，这场较量对于我们这场较量对于我们，，对于世界对于世界，，
是命运攸关的是命运攸关的。。我们继续坚持全球化还我们继续坚持全球化还
是逆全球化是逆全球化，，是大家继续合作共赢是大家继续合作共赢，，还是还是
一个国家为了它的霸权主义利益一个国家为了它的霸权主义利益，，不顾国不顾国
际上公认的规则际上公认的规则，，蛮不讲理蛮不讲理，，用种种办法用种种办法，，
变相地掠夺他国的财富变相地掠夺他国的财富？？对于这一场摩对于这一场摩
擦擦，，这一场较量这一场较量，，这一次大的变局这一次大的变局，，我认为我认为
我们要有深刻的认识我们要有深刻的认识，，应有比较长期斗争应有比较长期斗争

的准备的准备。。
对于中国跟非洲的关系对于中国跟非洲的关系，，我们要把它我们要把它

放在构建人类命运共同体这一高度来审放在构建人类命运共同体这一高度来审
视视，，要把中非友好合作关系融汇进实施要把中非友好合作关系融汇进实施

““一带一路一带一路””倡议中去倡议中去。。要实施要实施““一带一一带一
路路””倡议倡议，，一个重要的内容就是双方开展一个重要的内容就是双方开展
产能合作产能合作。。对于海外工业园区对于海外工业园区，，我觉得中我觉得中
国企业国企业““走出去走出去””，，在工业园区里面在工业园区里面，，大家大家
相互切磋相互切磋，，抱团发展抱团发展，，可以赢得更好的合可以赢得更好的合
作条件作条件。。这一次的峰会就工业园区问题这一次的峰会就工业园区问题，，

就企业就企业““走出去走出去””问题问题，，就就““一带一路一带一路””问题问题
进行研讨进行研讨，，我觉得是非常恰当的我觉得是非常恰当的。。我认我认
为为，，在当前国际格局发生重大变化的时在当前国际格局发生重大变化的时
候候，，中国的企业应该顺应国家思路中国的企业应该顺应国家思路，，勇敢勇敢
地地、、大踏步地大踏步地““走出去走出去””，，努力做强做大自努力做强做大自
己在海外的事业己在海外的事业。。

(本文根据吉佩定在第四届“一带一
路”园区建设国际合作峰会暨第十五届
中国企业发展论坛营商环境峰会上的发
言整理，有删节)
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高端论坛二高端论坛二：：““一带一路一带一路””产能融合产能融合，，助力中国企业走出去助力中国企业走出去


